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1. ЭКОНОМИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ РЕГИОНОВ РФ 

1.1 Правительственная комиссия в целом одобрила проект 

транспортной стратегии до 2035 года 
06.10. 2021 

Нынешняя версия проекта стратегии качественно отличается от ее первоначального 

варианта, отметили в секретариате первого вице-премьера Андрея Белоусова 
Правительственная комиссия по транспорту в целом одобрила проект транспортной 

стратегии на период до 2030 года. Об этом сообщили журналистам в секретариате первого 

вице-премьера Андрея Белоусова. 

"По итогам обсуждений правительственной комиссией в целом одобрен представленный 

проект Транспортной стратегии на период до 2030 года с прогнозом до 2035 года", - отметили в 

секретариате. 

По словам Белоусова, нынешняя версия проекта стратегии качественно отличается от ее 

первоначального варианта. 

"Подход к стратегии изменился. Впервые в ее основу заложены два концепта. Первый 

- опорная транспортная сеть, которая будет формироваться в стране до 2035 года исходя 

из демографических, экономических, социальных и других условий, - сообщил первый 

вице-премьер. - Второй концепт - как наш транспорт будет перевозить пассажиров и грузы 

по этой опорной транспортной сети. Это вопрос эффективности, централизации, 

интермодальности", - сказал он. 

Мнение министерств 

Помимо введения механизма Единой опорной транспортной сети, разработаны критерии 

отнесения объектов инфраструктуры к такой сети на всех видах транспорта для создания 

мультимодальной сети. 

"Для обоснования направлений развития инфраструктуры мы начали разработку 

транспортно-экономического баланса, наметили дорожную карту развития этого механизма. 

Эту масштабную работу мы планируем вести совместно с Минэкономразвития России и 

заинтересованными организациями", - уточнил глава Минтранса РФ Виталий Савельев. 

Министр экономического развития РФ Максим Решетников, в свою очередь, сообщил, что 

стратегия будет формироваться в увязке с показателями долгосрочного экономического 

развития. 

"Это первая отраслевая стратегия, которую будут делать в увязке с целевыми 

показателями долгосрочного прогноза развития до 2030 года и со стратегиями 

энергоперехода и низкоуглеродного развития. Стратегия будет учитывать параметры 

единого плана, что важно для комплексного подхода к развитию экономики", - отметил 

глава Минэкономразвития. 

О стратегии 

Как сообщили в секретариате, в рамках стратегии к 2035 году прогнозируется 

четырехкратный рост скорости перемещения несырьевых грузов - до 1000 км/сутки. В 

первую очередь это должно произойти за счет использования контейнерных поездов, 

электронных документов и беспилотников. Доля перевозочных документов в 

электронном виде достигнет 100%. 

Стратегия предусматривает, что более чем на 50% увеличится провозная способность 

железнодорожных участков в экспортном направлении, на четверть снизится себестоимость 

транспортировки грузов для крупных грузоотправителей, занимающихся водными перевозками 

по Единой глубоководной системе. 

 
 
1.2. МЭР: более 50% суммарного ВРП РФ сформируют 12 
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субъектов в 2021 году 
https://tass.ru/ekonomika/12579159 

06.10.2021 

По прогнозу ведомства, по среднегодовым темпам в 2022-2024 годах ожидается рост 

валового регионального продукта в 84 субъектах РФ. 

Минэкономразвития России (МЭР) ожидает, что по итогам 2021 года 56,3% суммарного 

валового регионального продукта РФ будет сформировано за счет 12 субъектов. К 2024 

году доля этих регионов в общем объеме ВРП может увеличиться до 68,6%, следует из 

прогноза социально-экономического развития России до 2024 года, подготовленного МЭР РФ. 

"Ожидается, что в 2021 году более половины (56,3%) суммарного объема ВРП 

сформируют 12 субъектов Российской Федерации, а именно: города Москва и Санкт-

Петербург, Московская, Самарская, Ростовская и Свердловская области, Ханты-Мансийский 

автономный округ - Югра, Ямало-Ненецкий автономный округ, Красноярский и Краснодарский 

края, республики Татарстан и Башкортостан. К 2024 году их доля увеличится до 68,6%", - 

говорится в прогнозе. 

При этом ЯНАО и Краснодарский край также вошли в список прогнозируемых МЭР 

лидеров по темпам роста ВРП по итогам текущего года. Прогноз предполагает рост данного 

показателя в Ямало-Ненецком автономном округе на 10,2%, Республике Саха (Якутия) - на 

8,3%, Челябинской области - на 6,7%, Амурской области - на 5,1%, Чукотском автономном 

округе - на 4,7%, Краснодарском крае и Нижегородской области - на 4,5% в каждом регионе. На 

протяжении всего прогнозного периода ожидается рост ВРП в 71 регионе, отмечается в 

публикации. 

Вместе с тем, согласно данным МЭР, по среднегодовым темпам в 2022-2024 годах 

ожидается рост ВРП в 84 регионах. Так, Минэкономразвития прогнозирует наиболее высокие 

среднегодовые темпы роста ВРП за данный период в Чукотском АО на 13,9%, в Иркутской 

области - на 7,6%, в Якутии - на 5,7%, в Московской области - на 4,6%, в Приморском крае на 

4,4%. Единственным регионом, где прогнозируется спад, является Республика Коми - на 0,3%. 

Ранее глава Минэкономразвития Максим Решетников сообщал, что темпы роста ВВП 

РФ по итогам текущего года составят 4,2%, в 2022 году - 3%, в дальнейшем будут 

зависеть от эффективности инвестиционной политики. 

1.3. Всемирный банк улучшил прогноз по росту ВВП России в 2021 

году 
https://www.kommersant.ru/doc/5018757 

06.10.2021 

Всемирный банк улучшил прогноз по росту ВВП России в 2021 году с 3,2% до 4,3% 
на фоне восстановления спроса и высоких цен на энергоносители. Об этом сообщается докладе 

банка об экономике региона Европы и Центральной Азии. 

«Восстановление экономики России в этом году должно превзойти ожидания. Рост цен на 

товары и оживленный внешний и внутренний спрос увеличили прогнозируемые темпы 

роста ВВП до 4,3%. Однако ожидается, что постоянные структурные ограничения замедлят 

рост в 2022 и 2023 годах»,— сказано в докладе. 

В 2022 году рост экономики России составит 2,8%, считает Всемирный банк. Оценка 

понижена с 3,2%. Прогноз по росту ВВП России на 2023 год также снижен – с 2,3% до 1,8%. 

Ранее Организация экономического сотрудничества и развития ухудшила прогноз роста 

ВВП России на 2021 год. ОЭСР прогнозирует рост ВВП России в 2021 году на 2,7% против 

ожидавшихся в мае 3,5%. 

1.4 Производители перечислили помехи импортозамещению 
Мониторинг промышленной политики 

https://www.kommersant.ru/doc/5018091 

https://tass.ru/ekonomika/12579159
https://www.kommersant.ru/doc/5018757
https://www.kommersant.ru/doc/5018091
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06.10.2021 

Итоговый сентябрьский бюллетень 

конъюнктурных опросов Института Гайдара (ИЭП) 

содержит результаты девятого социологического 

исследования вопроса о том, что мешает 

промышленным компаниям отказаться от закупок 

импортного оборудования и сырья в пользу их 

российских аналогов. Впервые этот вопрос был 

задан предприятиям в январе 2015 года — в самом 

начале кампании по импортозамещению, 

стартовавшей после обмена санкциями и резкой 

девальвации рубля в декабре 2014 года. «Такой 

мониторинг позволяет взглянуть на успехи и 

проблемы импортозамещения с точки зрения 

отечественных производителей, которые, казалось 

бы, должны быть его сторонниками»,— поясняет 

автор исследования Сергей Цухло.  

Как и прежде, основной помехой 

импортозамещению в промышленности 

остается «банальное отсутствие российских 

аналогов любого качества» (именно так звучит 

этот вариант ответа в анкете института). В 2021 

году с такой проблемой столкнулся уже 81% 

предприятий — это максимум за всю историю 

исследования. «Такой рост упоминаний этого 

фактора связан, скорее всего, с тем, что по мере 

расширения ограничений, вводимых как нашими 

"западными партнерами", так и российскими 

властями, по мере роста износа оборудования и в 

условиях вирусных логистических проблем 

российские производители не обнаруживают на 

доступных им внутренних рынках необходимого оборудования, комплектующих, сырья»,— 

поясняет господин Цухло.  

На втором месте среди ограничивающих процесс помех так же уверенно закрепился 

фактор низкого качества отечественного оборудования и сырья. В 2021 году на него 

указывали уже более 50% опрошенных российских предприятий, что также стало 

максимальным показателем в истории этих опросов. «И логика здесь та же. Вынужденный и все 

более активный поиск отечественных аналогов приводит российские предприятия ко второму 

неутешительному выводу: то, что доступно на внутренних рынках, уступает импорту по 

качеству»,— поясняют в ИЭП.  

Все другие помехи импортозамещения, среди которых все еще доступные цены на 

импортные комплектующие и сырье, завышенная стоимость российских аналогов и недостаток 

господдержки, упоминаются значительно и традиционно реже первых двух (см. график). 

 

 

1.5 Препаратам обещают новые рынки 

https://www.kommersant.ru/doc/5018087 

06.10.2021 

Минпромторг представил госпрограмму «Фарма-2030» 

Минпромторг представил фармацевтической отрасли госпрограмму ее развития на 

следующие десять лет — «Фарму-2030». Ведомство видит главной задачей российских 

https://www.kommersant.ru/doc/5018087
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производителей создание инновационных препаратов, и в этом им должны помочь 

упрощение отраслевого регулирования, субсидии и льготные налоговые режимы. В то же 

время, по мнению ФАС, пока документ не решает одну из главных проблем индустрии — 

отсутствие процедуры определения взаимозаменяемости препаратов. 

У России есть потенциал для перехода от производства дженериков к созданию 

инновационных препаратов, однако для этого необходимо модернизировать регулирование 

фармрынка и создать спрос на такие лекарства — такой вывод можно было сделать по итогам 

вчерашней конференции «Биотехмед», где был представлен проект госпрограммы развития 

индустрии «Фарма-2030». 

Представлявший проект замглавы Минпромторга Василий Осьмаков начал свое 

выступление с того, что отметил актуальность последней версии программы для отрасли. «Мы 

постарались учесть все ваши замечания после последних совместных обсуждений. Некоторые 

элементы программы мы доформулировали буквально в эту пятницу»,— поделился он. По 

словам господина Осьмакова, в первую очередь «Фарма-2030» должна позволить отрасли 

последовательно перейти на новый этап развития. «Во многом благодаря "Фарме-2020" 

российский рынок лекарств с 2010 по 2020 год рос на 4,7% ежегодно, что сопоставимо с 

аналогичным показателем для Аргентины и США, и сейчас он является пятым по 

величине в мире (его объем — $24 млрд)»,— рассказал он. В то же время, подчеркнул 

Василий Осьмаков, все эти годы его развитие происходило в рамках модели, сфокусированной 

на производстве дженериков, и она себя исчерпала. 

 

2. ИНВЕСТИЦИОННОЕ РАЗВИТИЕ РЕГИОНОВ РФ 

2.1 К 2024 году 50% объектов спорта планируется создавать с привлечением 

частных инвестиций 
В целях дальнейшего развития спортивной инфраструктуры в стране Минспорт России 

разработал проект «Бизнес-спринт» («Я выбираю спорт»), одним из основных направлений 

которого является выстраивание взаимодействия с частными инвесторами. Это новый 

подход к поддержке проектов в сфере спорта. Ключевой показатель проекта – к 2024 году 

порядка 50% объектов спорта в стране должны создаваться с привлечением 

внебюджетных средств. Об этом представители Минспорта России рассказали на сессии 

«Спортивные достижения: как активная позиция федерального регулятора приводит к росту 

региональных ГЧП-проектов» в рамках Российской недели ГЧП. Модератором дискуссии 

выступил советник министра спорта РФ Денис Гудков. 

Директор Департамента инвестиционного развития и управления государственным 

имуществом Минспорта России Александр Росляков отметил: «В рамках проекта «Бизнес-

спринт» у нас будет два ключевых направления. Первое – субсидии российским 

кредитным организациям и ВЭБ.РФ на возмещение недополученных доходов по 

выданным кредитам (в 2022 году на эти цели заложено до 100 млн руб.). Второе 

направление – это поддержка проектов ГЧП (с 2023 года 3 млрд рублей ежегодно). По этим 

двум направлениям решения приняты, и чтобы приступить к запуску уже с 2022 года мы сейчас 

совместно с экспертным сообществом прорабатываем механизмы их реализации». 

В разработке правил предоставления финансирования активное участие приняли ВЭБ.РФ, 

Национальный центр ГЧП и Сбер. 

Директор Блока агента Правительства Российской Федерации ВЭБ.РФ Владимир 

Алныкин подчеркнул, что участники рабочей группы постарались дать рынку понятный 

механизм получения федерального софинансирования объектов спорта. Руководитель 

направления Центра ГЧП ПАО «Сбербанк» Алиса Смирнова отметила ряд позитивных 

моментом – чётко выстроена процедура отбора проектов и их критерии, утверждены 

требования к концессионным соглашениям, проработанные с экспертным сообществом. 

В ходе сессии Александр Росляков также рассказал о реализуемых мерах поддержки 
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спортивной отрасли. Он напомнил, что в 2021 году в рамках федерального проекта «Спорт – 

норма жизни» осуществляется софинансирование создания более 150 объектов спорта, из 

которых к вводу в эксплуатацию в этом году запланировано 68, из них: 

∙ 24 универсальных физкультурно-оздоровительных комплекса; 

∙ 16 плоскостных сооружений; 

∙ 9 специализированных объектов спорта; 

∙ 9 крытых ледовых катков; 

∙ 9 плавательных бассейнов; 

∙ 1 крытый футбольный манеж. 

«Мы продолжаем расширять практику применения механизмов ГЧП. На платформе 

«РОСИНФРА» мы запустили специальный сервис, где представлены основные 

нормативные акты, меры поддержки, презентации, методические рекомендации», – 

пояснил директор Департамента. 

Также в рамках сессии был представлен опыт Республики Саха (Якутия), Ленинградской 

и Калужской областей по строительству спортивных объектов на принципах ГЧП. 

 

3. НОВОСТИ НТИ. ИННОВАЦИИ 

3.1 ЖУКИ ЕДЯТ ПЛАСТИК — ИХ НАУЧИЛИСЬ РАЗВОДИТЬ В ЯКУТИИ 

 http://biotech2030.ru/zhuki-edyat-plastik-ih-nauchilis-razvodit-v-yakutii/ 

06.10.2021 

Команда биотехнологов «Ксенос» из технопарка Якутска более двух лет изучает жуков 

зофобас, которые поедают пластиковые отходы.  

Исследователи создали портативные мини-станции для утилизации пластика в домашних 

условиях или офисах. Одна станция рассчитана на 900 насекомых, их достаточно для 

переработки пластикового мусора в семье из 3-4 человек. Глобальная цель проекта — 

создать раствор, расщепляющий пластик, чтобы не использования насекомых. 

 

4. АГРАРНОЕ РАЗВИТИЕ СТРАНЫ И РЕГИОНОВ 

4.1 «Золотая осень»: Россельхозбанк назвал главные тренды рынка зерна 
https://www.dairynews.ru/news/zolotaya-osen-rosselkhozbank-nazval-glavnye-trendy.html 

06.10.2021 

Ключевой драйвер развития рынка зерна в России – рост урожайности, которая за 

последние 5 лет выросла на 23% и достигла 28 ц./га, сообщил на панельной дискуссии 

«Рынок зерна» выставки «Золотая осень» начальник Управления отраслевой и технологической 

экспертизы Россельхозбанка Дмитрий Жиляков, сообщили The DairyNews в пресс-службе 

банка. 

Главной чертой отрасли в последние 15-20 лет стал опережающий рост эффективности 

зернового хозяйства, прежде всего, в регионах с высокой долей крупного бизнеса. Например, в 

Черноземье зафиксирован рост средней урожайности в два раза.  

«За последние 20 лет урожайность зерновых в Центрально-черноземном районе 

увеличилась более чем вдвое, в Ростовской области и Краснодарском крае – на 40-50%. 

Средняя урожайность зерновых в Курской и Белгородской областях вплотную приблизились к 

лидеру – Краснодарскому краю, тогда как 15-20 лет назад эффективность зернового хозяйства в 

этих регионах была в 1,5-2 раза ниже», – сказал Дмитрий Жиляков. 

Краснодарский край удержал первое место по урожайности с результатом в 56,6 ц./га, 

http://biotech2030.ru/zhuki-edyat-plastik-ih-nauchilis-razvodit-v-yakutii/
https://www.dairynews.ru/news/zolotaya-osen-rosselkhozbank-nazval-glavnye-trendy.html
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однако другие регионы приближаются к нему за счёт опережающих темпов роста, и среди них 

не только Черноземье, но и Брянская область с приростом средней урожайности за 5 лет в 

212%, а также Пензенская область с увеличением на 125%. 

По мнению Дмитрия Жилякова, «ключевыми фактором роста урожайности в ЦЧР и 

других регионах стало внедрение агрохолдингами современной техники и технологий 

возделывания. В компаниях крупного бизнеса урожайность зерновых и других культур на 20-

30% выше, чем в среднем по региону». 

Рост эффективности растениеводства повышает инвестиционную 

привлекательность отрасли, в том числе в формирование земельных банков. 

Россельхозбанк отмечает высокую активность агрохолдингов в растениеводстве: за 

последние 10 лет доля земли в их собственности выросла в 2 раза и составляет 40%. 

По итогам сезона 2020/2021 по пропашным культурам тройку лидеров по валовой 

выручке со значительным отрывом от остальных регионов образуют Краснодарский край (280 

млрд. рублей), Ростовская область (239 млрд. рублей) и Воронежская область (156 млрд. 

рублей). 

В то же время по выручке в расчёте на 1 гектар на первом месте Курская область (94 

тысячи рублей), Краснодарский край на втором месте с результатом 84 тысячи рублей на 

гектар, Белгородская область заняла третье место с 81 тысячей рублей выручки на гектар.  

Зерновые остаются основой пропашного земледелия России, их доля в посевных 

площадях составляет 67%, в выручке – 61%. 

Из-за стабилизации производства мяса и стагнации потребления муки внутренний рынок 

зерновых уступил статус драйвера роста экспорту, чья доля в балансе использования зерна не 

опускается ниже 40% последние 5 лет.  

При этом практически всё «свободное» зерно вывозится благодаря развитию 

транспортной инфраструктуры (порты).  

Сейчас ведется ряд инвестпроектов по совершенствованию логистических возможностей 

суммарной мощностью 25 млн тонн в Азово-Черноморском бассейне и на Балтике. Их 

реализация повысит общий объем зерновых терминалов до 80+ млн тонн, что вдвое превысит 

текущий объём экспорта, добавил Дмитрий Жиляков. Профицит экспортных мощностей будет 

усиливать влияние мирового рынка на внутренний рынок зерновых. 

 

 

4.2 Артем Белов: 20% всех инвестиций в пищевую отрасль в 2020 

пришлось на молочную промышленность 
www.dairynews.ru/news/artem-belov-20-vsekh-investitsiy-v-pishchevuyu-

otr.htmlhttps://www.dairynews.ru/news/artem-belov-20-vsekh-investitsiy-v-pishchevuyu-otr.html 

06.10.2021 

 

По словам генерального директора Союзмолоко Артема Белова молочная отрасль в 2020 

году вышла на первое место по объемам инвестиций среди всех отраслей пищевой 

промышленности. В 2013 году по объему инвестиций лидировали напитки и соки, мясная 

промышленность. Об этом эксперт заявил в ходе 16-го Всероссийского Форума 

"Инновационные технологии и оборудование в молочной промышленности" в рамках выставки 

Агропродмаш 2021, пишет The DairyNews. 

В 2020 году объем инвестиций в пищевую промышленность составил 260 млрд 

рублей, 20% пришлось на молочную отрасль. 

В молочной отрасли последние 10 лет две трети инвестиций приходились на производство 

цельномолочной продукции. Потенциал данного сегмента на текущий момент ограничен. 

Перспективные направления - производства сыров и коммодитис, в первую в очередь 

производство СОМ и СЦМ. 

 

http://www.dairynews.ru/news/artem-belov-20-vsekh-investitsiy-v-pishchevuyu-otr.htmlhttps:/www.dairynews.ru/news/artem-belov-20-vsekh-investitsiy-v-pishchevuyu-otr.html
http://www.dairynews.ru/news/artem-belov-20-vsekh-investitsiy-v-pishchevuyu-otr.htmlhttps:/www.dairynews.ru/news/artem-belov-20-vsekh-investitsiy-v-pishchevuyu-otr.html
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Подробнее читайте на © DairyNews.ru   https://www.dairynews.ru/news/artem-belov-20-

vsekh-investitsiy-v-pishchevuyu-otr.html 

 

5. ПОВЫШЕНИЕ ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОСТИ. «ЗЕЛЕНАЯ 

ЭНЕРГЕТИКА» 
 

5.1 "Ъ": МЭР предложило новую версию стратегии низкоуглеродного 

развития до 2050 года 
06.10. 2021  

Документ связывает низкоуглеродную трансформацию в России с экономическим 

ростом. 

Новый вариант стратегии низкоуглеродного развития РФ до 2050 года, 

предложенный Минэкономразвития, предполагает достижение углеродной нейтральности 

к 2060 году и снижение выбросов парниковых газов на 79% к 2050 году, а также 

связывает низкоуглеродную трансформацию в РФ с экономическим ростом. Об этом 

сообщает газета "Коммерсантъ" со ссылкой на документ, разосланный на согласование в 

Минэнерго, Минпромторг и Минприроды. 

Как уточняет газета, новая версия является третьим вариантом стратегии социально-

экономического развития РФ до 2050 года с низким уровнем выбросов парниковых газов. 

Проект стратегии предполагает два сценария: целевой (интенсивный) и 

инерционный. Интенсивный сценарий предполагает рост выбросов до 2030 года лишь на 

0,6% и их снижение на 79% от нынешнего уровня к 2050 году, достижение углеродной 

нейтральности РФ к 2060 году за счет таких мер снижения выбросов, как углеродное 

ценообразование, развитие зеленого финансирования, поддержка распространения 

сертификатов происхождения энергии и развитие системы публичной нефинансовой 

отчетности. Реализация целевого сценария потребует совокупных инвестиций в размере 

1% ВВП в 2022-2030 годах и 1,5-2% ВВП в 2031-2050 годах. 

При инерционном сценарии выбросы вырастут на 8% к 2030 году и на 25% к 2050 

году. С 2027 года ожидается падение нефтегазовых доходов на 2,7% в год, а рост ВВП в 2030-

2050 годах составит 1,5% и к 2050 году замедлится до 1%, поясняет "Коммерсантъ". 

 

Как рассказал изданию глава МЭР Максим Решетников, стратегия доработана по 

замечаниям профильных ведомств и правительства. "В задачи целевого сценария мы 

закладываем обеспечение глобальной конкурентоспособности и устойчивого экономического 

роста России в условиях глобального энергоперехода. В инерционном - предполагаем 

сохранение текущей экономической модели, включая сохранение структуры энергобаланса", - 

уточнил министр. 

Предложенная Минэкономразвития версия стратегии была рассмотрена на совещании у 

первого вице-премьера Андрея Белоусова 27 сентября и 30 сентября разослана на согласование 

в Минэнерго, Минпромторг и Минприроды, она также обсуждалась на совещании президента 

Владимира Путина с членами правительства. 
 

6. НОВОСТИ РЕГИОНА 

6.1. «КОРПОРАЦИЯ «РАЗВИТИЕ» ОБНОВЛЯЕТ ПРОЕКТНЫЙ ОФИС 

https://belpressa-ru.turbopages.org/belpressa.ru/s/ekonomics/finansy/39553.html 

06.10.2021 

С 2022 года область официально войдёт в число субъектов РФ, которые могут 

обеспечивать себя без федеральных дотаций. Несмотря на новый статус, спикер 

https://belpressa-ru.turbopages.org/belpressa.ru/s/ekonomics/finansy/39553.html
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облдумы Ольга Павлова попросила сохранить региону дотации на выполнение майских указов. 

 

В 2021 году стало известно, что с 2022-го по своим финансовым показателям 

Белгородская область войдёт в число регионов-доноров, доходы которых позволяют 

отказаться от федеральных дотаций. В мае вице-губернатор Владимир Боровик оценивал 

возможное сокращение помощи региону в 3 млрд рублей.  

Статус донора не лишает регион субсидий и федеральных средств по нацпроектам, 

программам и т. д. Фактически речь идёт о срезании дотаций на выравнивание и 

сбалансированность бюджета.  

В 2021 году в России было 13 регионов-доноров. В 2022-м их число, судя по всему, 

увеличится. Все регионы Черноземья пока являются реципиентами, т. е. получателями 

дотаций.  

В Белгородской области видят определённые риски после обретения статуса донора. На 

парламентских слушания по проекту федерального бюджета на 2022–2024 года в Совете 

Федерации спикер областной Думы Ольга Павлова попросила власти с большим вниманием 

отнестись к группе регионов, которые входят в число доноров и могут испытывать 

определённые трудности. 

Она заметила, что доходы регионального бюджета находятся в высокой зависимости от 

чёрной металлургии и горнодобывающей отрасли. В 2020 и 2021 годах рост мировых цен на 

металлы позволил существенно нарастить и доходы бюджета, однако в случае падения рынков 

поступления в казну могут резко сократиться. При этом область столкнётся с тем, что нужно 

будет выполнять все взятые на себя социальные обязательства. Важнейшим из них остаётся 

постепенное повышение зарплат бюджетников в рамках майских указов президента. 

Спикер попросила сохранить субвенции из федерального бюджета всем регионам, 

которые находятся в пограничной зоне между донорами и реципиентами, на компенсацию 

части затрат на исполнение майских указов.  

Глава верхней палаты российского парламента Валентина Матвиенко по итогам 

выступления представителей регионов подчеркнула, что правительство должно детально 

поработать с каждым регионом: 

«Сейчас нужна точечная донастройка по каждому региону с учётом его специфики. 

Нельзя игнорировать предложения субъектов РФ». 

Счётная палата РФ в своём заключении по итогам исполнения федерального бюджета 

2021 года указала на существенную зависимость большинства регионов России от федеральных 

денег: «Сохраняется значительная зависимость региональных бюджетов от финансовой 

помощи из федерального бюджета. Так, доходы 34 субъектов РФ более чем на 40 % 

сформированы за счёт безвозмездных поступлений от других бюджетов (из них у 13 регионов 

указанная доля составляет свыше 60 %)».  

При этом в Белгородской области, которая пока является регионом-реципиентом, 

благодаря хорошей динамике собственных доходов федеральные средства не превалируют : по 

состоянию на 1 сентября собственные доходы региона превысили 56 млрд рублей, а 

безвозмездные поступления из федерального центра составили 17,5 млрд при плане на год 

в 29 млрд.  
 


